

► Generacionales

## Los jóvenes de cualquier estrato social tienen menos disposición a ejercer el voto, dice un estudio

lunes 06 de octubre de 2014

Los jóvenes de todos los estratos socioeconómicos, junto a ciudadanos autoidentificados étnicamente o personas con menor nivel de estudios en países de América Latina, tienen menor disposición a ejercer su derecho al voto y llaman la atención para que las instituciones pongan en práctica nuevos y más eficientes mecanismos para generar agencia política, según un estudio del PNUD.

La región sudamericana vive una seguidilla de cambios de gobierno nacionales y locales, y el este contexto el documento "Ciudadanía política – Voz y participación ciudadana en América Latina", elaborado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), muestra un panorama del ejercicio de ciudadanía de la población. Se trata de un ejercicio que pretende saber "si efectivamente el ejercicio de los derechos políticos es el camino previo imprescindible para avanzar hacia mayores niveles de satisfacción en materia de derechos sociales e incorporación de derechos civiles".

"Son los jóvenes quienes en todos los casos demuestran altos niveles de desafección respecto de la participación electoral. Este sector interesa especialmente porque son los líderes y protagonistas de las próximas décadas. Es imprescindible que se pongan en práctica políticas de cohesión intergeneracional, con el objeto de propiciar un diálogo en torno a las demandas actuales y su resolución", dice el estudio, desarrollado con base en encuestas realizadas en el marco de LAPOP y el Latinobarómetro.

Para el caso fueron consultados jóvenes de entre 16 y 18 años (según la edad mínima para votar por país) y los 29 años, quienes muestran índices negativos de su participación en elecciones. "El porcentaje de jóvenes que desea participar y percibe oportunidades para hacerlo es bajo en todos los casos, destacando especialmente la escasez de jóvenes 'actores' en Asunción (5%)", dice el informe antes de enfatizar que esa tendencia significa una "fuerte disminución en la propensión a participar electoralmente en todos los países de la región, sin excepción".

Sobre la autoidentificación étnica, "los resultados en términos de escasa disposición a ejercer el voto y alta propensión a participar en protestas estarían reflejando la disconformidad de los grupos autoidentificados étnicamente respecto del mecanismo tradicional de agencia política (el voto)", dice el estudio. A la vez se enfatiza los logros legales alcanzados por estos grupos étnicos que consiguieron participación política en distintos niveles estatales.

Por último se plantea que "los ciudadanos con menores niveles educativos y por tanto con menos recursos en general son más desafectos respecto de los mecanismos de participación", y parece que el uso de las protestas como medio de hacer escuchar sus demandas es más idóneo para hacerse escuchar.



Foto: ABI